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訪港效應

2011年8月20日(星期六)

翻開年初公佈的國家「十二五」規劃，
涉及粵港澳三地合作的文本寫道：

「深化粵港澳合作，落實粵港、粵澳框架合作
協定，促進區域經濟共同發展，打造更具綜
合競爭力的世界級城市群。」這段文本將獨
特的「一國兩制」架構下，粵港澳三地對於
整個中國未來經濟社會發展所起的作用，寫

得清清楚楚，而此次國務院副總理李克強訪港，再次將推動粵
港澳合作的措施一一細化。中山大學教授鄭天祥（見圖）認為，
這就是讓三地合作在政策層面的眾多路障被逐一清除，三地合
作的脈絡也更見清晰。

空域管理或對港放寬
鄭天祥指，此次將銜接內地港澳交通列入國家「十二五」綜

合交通運輸體系規劃，包括建設廣深港鐵路客運專線，並逐步
實現全線與京廣客運專線、杭福深等東部沿海快速鐵路的接
駁，並推進港珠澳大橋建設。推動這些跨境工程，反映了中央
挺港的決心，希望香港納入內地快速運輸體系，將發揮香港作
為國際大都市在金融、航空貨運等現代物流及其他專業服務方
面的優勢，擴大其發揮空間。同時，繼續帶領廣東走向國際
化。在互惠的合作中，香港、廣東各取所需，共同發展。
相關措施也提到，將支持香港與珠江三角洲及內地航空業合

作，完善內地與香港空管協作機制，提升區域航空運輸能力。
鄭天祥認為，相關說法也是提了很多年。由於內地空域管制等
原因，制約了香港機場北跑道完全發揮作用，目前只能發揮大
致三分之二的作用，也制約了香港機場的整體效應。香港業界
也提出問題多年，此次中央再提出來，料中央在空域管理方
面，對香港或有所放寬。

研究港深西部軌道線
此外，中央還將積極研究連接香港和深圳兩個機場之間的港

深西部快速軌道線建設。對此，鄭天祥提出自己的見解，港深
機場快速軌道線意在發揮兩地機場不同的功能，香港主國際航
線，深圳主內地航線。目前的公開數據是，香港每年有200萬人
次到深圳轉內地航線，內地每年有1000萬人次到香港機場轉國
際航班。這其中，不管是港人還是內地人很多都是直接從市區
過機場，更多人的習慣是機場直接轉機，這也使得兩地機場間
人流不足以支撐一條快速鐵路。
鄭天祥指，中央推出措施加強粵港合作，從實踐來看，可以

發揮各自的優勢，雙方是互惠互利的。但從香港的角度來看，
目前總是處於相對被動的地位，沒有提出一個長遠的粵港合作
方案，從行動上顯得總是慢半拍，這使得香港在粵港合作中錯
失不少機會。目前仍參與香港公務員培訓的鄭天祥經常接觸港
人後認為，香港在與內地甚至廣東的合作中，還需要轉變觀
念，去掉其他思維。「如香港停滯不前，就要被追兵趕超。」

籲港改觀念把握機會
「以機場跑道建設為例，香港第三條跑道還在討論，再拖延

時間，白雲國際機場的國際航線就會超過香港了。」鄭天祥
指，香港的優勢是國際航線，但現在已飽和，在此情況下，臨
近的廣州、深圳都在新修跑道，拓展國際航線。廣州現已有100
條國際航線，並已引進香港都沒有的A380機型跑洲際航線，意
圖非常明顯。「如還不趕快應對，香港的國際航線優勢不會很
久的。」
而類似的案例還不是個案。鄭天祥指，比如廣深港高鐵，

內地部分今年就可以通車了，但香港因為一些爭論還沒有時
間表。而港珠澳大橋，因為一些原因將被迫拖延半年。他續
稱，再比如香港有話事權的機場部分，早前珠海機場曾提出
100億賣掉其全部股權，但當時香港方面並沒有同意。「而現
在當香港有意做這筆買賣的時候，再沒有那麼便宜的價格
了。」

國家「十二五」規劃中首次將《深化合作建設中華民族共同家園》單獨成篇，曾引起中外高度關注。其涉及港澳部分的文本，13

次使用「支持」一詞，國家挺港決心躍然紙上。而粵港澳三地的眾多重大合作項目，更是被悉數以專欄列入國家規劃。此次國務院

副總理李克強訪港，宣佈的36路挺港「招式」中，涉及粵港澳合作的又佔7招。粵港各界普遍認為，中央政府言出必行，招招挺在

實處，國家「十二五」規劃的粵港澳三地合作目標，必定一一得以實現。 ■香港文匯報記者趙鵬飛、古寧

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報

道）李克強副總理訪港送大禮，香港醫
療界享受的份量也許更多。根據政策，
允許香港服務提供者在內地設立獨資醫
院的範圍擴大到所有直轄市和省會城
市。對此，有業界人士表示，有了這項
措施，香港醫療界進軍內地的範圍進一
步擴大，而不僅僅是廣東等少數試點省
份。相對於沿海發達地區，內地省份缺
醫少藥的情況更加突出，這便給港資醫
院進駐開設了一扇大門。
香港資深醫生雷良，是最早進入內地

市場的港醫，他早年也長年在內地求學
及行醫。他以「過來人」的身份告訴記
者，與港資門診相比，港資獨資醫院進
入內地的門檻更高，需具備註冊資本
5,000萬以上 、具有國際先進醫療水平
等條件。不過，根據新公佈的措施，香
港獨資醫院可進入內地省份，港醫執業

的範圍進一步擴大。
廣東省衛生廳交流合作處處長馮紹民接受香港

文匯報記者採訪時表示，到目前，衛生部門批准
的港資門診有12家，尚未有獨資醫院的申請。他
認為，部分衛生機構官員對開放港澳醫療機構北
上政策不甚理解，或存在地方保護主義思想，成
為港澳醫療機構北上的阻礙。此次新政出台，廣
東省衛生廳將進一步督促各地加強對港資醫療門
診及獨自醫院的審批服務，各地方醫療主管部門
在政策壓力下，地方保護主義也會有所收斂，這
有利於港資醫療機構進駐廣東。
「對於港資醫療機構進駐廣東，衛生廳一直是

持非常歡迎的態度，我們也多次到香港進行宣
講，並招商引資。」馮紹民稱。

香港文匯報訊（記者 沙飛 廣

州報道）國務院副總理李克強表
態支持內地與香港建築師資格互
認後，粵港兩地的建築師在接受
本報記者採訪時，均表達了歡欣
之情。香港建築師學會的負責人

稱，此舉將把香港先進理念帶入內地。廣東的
建築師則希望可以早日和香港同行一起合作，
開拓國際市場。
此前，隨㠥粵港「先行先試」的合作，兩地

建築師已經在一定程度上展開了合作，但嚴格
的法規讓港建築師無法在內地招攬業務。香港

建築師學會秘書長戚務誠（見圖）多年來一直致
力於實現香港與內地的資格互認工作，他在接
受香港文匯報記者採訪時表示，「李克強副總
理的表態將讓建築師互認很快成為現實。」他
預計，在「十二五」後期，資格互認會得到全
面落實。戚務誠也告訴記者，兩地建築師資格
互認後，一方面幫助香港建築師將先進理念帶
入內地，另一方面也有利於結合雙方各自優勢
開拓國際市場。

內地執業難 盼加快落實
戚務誠也告訴記者，香港建築師學會過去一直

與內地有關部委反應港建築師在內地申請註冊、
執業等方面的困難，香港建築師只能參與內地建
築的方案設計和拓初設計，不能參與施工圖設
計。現在欣然獲悉內地將通過CEPA進一步簡化審
批手續，對此次的政策落實寄予厚望。他也希望
住建部、商務部等部委能盡快協調落實政策內
容。
廣東正業建築有限公司建築師譚海軍表示，內

地與香港建築師資格互認肯定是個趨勢，雖然會
增加內地市場的競爭環境，但也會提高這個行業
水準，還是利大於弊的。譚海軍還告訴記者，
「希望有機會和香港的設計師一起合作」。
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細化三地合作措施 跨境工程反映中央決心

建築師資格互認 利拓國際市場

香港文匯報訊（記者顧一丹廣州報道）廣東
中旅新聞發言人王堅，在接受本報記者採訪時
就指出，編制和實施《粵港澳區域旅遊規
劃》，強化無障礙旅遊區域建設無疑對粵港澳
三地的旅遊業有巨大推動作用。但業界則希望
具體政策，操作細則能盡早出台。

聯合海外推介未實現
王堅舉例說，如何開放粵遊客赴港自駕

遊，這一塊的市場幾乎是空白，粵港兩地遊
客要自駕遊手續繁多，光辦兩地牌照這一點
就已經是很大阻礙。
業界希望能盡快出台有實操性的「抓手」，

方便旅遊企業的同時，更能方便兩地遊客，

使消費者可以確實體會到「無障礙」的好
處。
而在粵港澳三地聯合打造國際知名的旅遊休

閒目的地方面，王堅則說，目前三地仍面臨許
多障礙。要打造世界知名的旅遊區塊，就必須
聯合赴海外推介，但目前粵港澳三地聯合在海
外推介卻仍不能實現，這中間包括政策、經費
等各項問題。
業界希望三地政府有關部門可以盡快協調出

台相關政策，推動知名旅遊區域的建立。另
外，對於支持香港在內地設立旅行社等政策，
王堅認為，並不會與內地旅行社形成競爭。廣
東旅遊市場的蛋糕已經做的很大，並不會發生
「你來我亡」的情況。

粵港建「無障礙」自駕遊

香港文匯報訊（記者 敖敏

輝 廣州報道）李克強副總理
公佈支持社會經濟發展36條
措施，其中涉及兩地法律合
作方面內容為，探索完善香
港律師事務所與內地律師事

務所實行聯營的方式，進一步密切兩地法律服
務業的合作。對此，有香港律師界代表表示，
與以往政策相比，該措施更具體到香港律師到
內地的「法律服務」層面，而不僅僅是政策框
架。有此措施，香港律師北上「大門開了，小
門未開」的局面有望逐步打破，部分執業限制
也可能取消。
新任香港律師協會會長何君堯（見圖），是最

早到內地設代表處及律師行聯營機構的本港資
深律師，對於這項措施，他的最大體會便是
「很明確地談到『律師服務』」。他介紹，目前
兩地律師行的聯營機構，是一種很好的合作平
台，不過，限於各類規定，到目前為止聯營發
揮的作用並不大。「聯營不是合夥，根本問題

就沒有解決。」何君堯稱，有了這項措施，他
很期待有關聯營機構更具體的方案出台。香港
唐楚彥律師行的唐律師也談到，目前聯營機構
還有一個限制條件，一個香港律師行最多只能
跟一個內地律師行合作，這樣的限制條件有必
要取消。

建議增設「兩地牌」
何君堯亦建議增設「兩地牌」，讓香港律

師，可以參加某個專門針對港澳律師的特設考
試，通過考試便可拿到內地執業資格。這就像
現在的一些香港車輛拿到可通行兩地的牌照一
樣。
何君堯也告訴記者，今年4月份，他和香港

律師協會的同仁與廣州中山大學的法律專家完
成了一份研究報告，就有關兩地律師合作的細
節問題進行了探討，並已提交到司法部。他透
露，9月中旬左右，香港律師協會和司法部會
有一個見面會，他希望就有關細節問題得到支
持。

港律師盼減內地執業限制
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